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力爭2018年探火星
已有能力繞和落 籲抓緊決策及時趕上

香港文匯報

訊（兩會報道

組 何凡）全國政協

委員、嫦娥二號和三號

總指揮顧問、總設計師顧問

葉培建昨日在全國兩會間隙向

香港文匯報獨家透露，探測火

星每26個月才有一次機會，下

一個能夠發射的時間窗口在明

年，現在做準備已經來不及。

「要瞄準 2018 年，抓緊決

策，我們是能夠趕上的，若是

錯過就要再往後拖。」

作為空間科學與深空探測首席專
家，葉培建表示，宇宙浩瀚無

際，我們不能把深空探測的每件事情
都做到，要有所為有所不為。他主張
通過有限的數次探測，在三個方面取
得進展：進入深空能力，獲得科學新
認知，以大型工程保持、發展並壯大
人才隊伍。「航天事業如逆水行舟、
不進則退，如果擱上三年五年，就會
大大落後於人。」

深空探測不能局限到月球
在他看來，深空探測不能局限於到
月球，去月球僅是起步。「太陽系裡
面，我們還沒有真正進行星際探測，
中國科學家很希望走得更遠，這樣才
能不斷探索，開發宇宙，利用宇
宙。」具體而言，國家經過多年儲備
與發展，探火星是具備技術條件的。
葉培建說，我們能夠在比較短的時間內完成探火
星，包括圍「繞」火星及「落」下去的這兩部分探測
已有能力，「返回」方面的能力可能要經過一段時
間。

若錯過時機將拖至2020年
他呼籲抓緊決策，以免錯過探測火星的寶貴時機。
介於地球、火星和太陽間的關係，下一個能夠發射的
日期是明年，現在做準備已經來不及。而若是錯過
2018年，就要拖到2020年。「我實在不希望這個再拖
下去，我們是有這個能力的。」
去年12月，印度首個火星軌道探測器「曼加里安」
號脫離地球軌道，飛向火星。如果「曼加里安」號任
務成功，印度將成為全球第四個「火星探測俱樂部」
成員。葉培建提醒記者，印度民眾為此頗感驕傲，他
們認為其在載入航天、探月方面落後於中國，但探火
星走在中國前面了。
歷史經驗顯示，火星探索項目難度大，人類已進行
過的40次嘗試中，23次以失敗告終。另外，尚未有任
何國家首次嘗試火星計劃就獲得成功。

第16集團軍軍長：加快海外軍事行動立法

兩會報道組 王 玨
圍繞是否給公務員加薪的爭論，成

為今年兩會會場內外的大熱話題，不
僅代表委員們看法涇渭分明，普羅大
眾也通過網路各抒己見，「漲」與
「不漲」兩種觀點各不相讓。

引爆「薪」話題的是全國政協委員
何香久關於「基層公務員工資水平較低，應逐步上調
工資」的提案。該提案引發不少贊同者的共鳴。資陽
市政協副主席宋良華就說，作為工齡40年、不沾腐敗
邊的副廳級公務員，自己月薪不足五千，扣除各種生
活花銷後，「生不起病，打不起小麻將」。李濟深的
孫女、民革中央常委李靄君也認為，以滿分十分計，
她對工資滿意度只有七到八分。

但「漲薪論」同樣引發激烈反對，不但會場外「罵

聲鋪天蓋地」，會場內的反對聲浪也異常尖銳，如全
國政協社會和法制委員會主任孟學農就自爆自己年薪
20萬，覺得自己收入和履職能力基本適應，「不贊成
公務員大幅加薪」。

在 CPI 高企、民眾紛紛抱怨「什麼都漲就工資不
漲」的當下，緣何給公務員加薪會引發如此爭議？有
代表委員認為，這主要是因為公務員薪酬和福利不透
明，加之近年來官員貪腐案件頻發，公眾對公務員實
際收入質疑大增。瀋陽何氏眼科醫院院長何偉委員表
示，公務員工資不高，但津補貼不少，關鍵是津補貼
不透明，「有時工資條連他們自己都搞不明白」。寶
豐縣鬧店鎮法庭庭長朱正栩代表認為，公務員享受公
費醫療，不繳納養老保險，退休金反而很高，這也是
一漲薪就被罵的重要原因。

有專家指，公務員薪酬的爭議不是偶然的，它戳中
了當前行政體制存在一系列病灶，如公務員隊伍臃腫
龐大，效率低下，因此首先應推進行政體制改革，縮
減編制規模，在不增加財政負擔的前提下，再考慮提
高公務員工資待遇。

國家公務員局副局長楊士秋委員昨日透露，中央已
責成有關部門調研公務員薪酬調整問題。這意味着繼
2006年後，新一輪公務員收入改革將拉開帷幕。人們
期待此次改革能在政府簡政放權、減員增效的前提
下，建立公開透明、全民監督的陽光分配新秩序，實
現「陽光工資」，消滅灰色收
入，用「工資槓桿」提高政府效
率，提振公務員士氣，以取得大
多數人的理解和支持。
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兩會「薪」話題 戳中體制病灶

香港文匯報
訊（兩會報道
組 王玨、江
鑫嫻）全國政
協委員、中國
伊斯蘭教協會
副會長兼秘書
長郭承真昨日
在政協大會發
言時表示，
「3． 01」 暴
恐事件是暴力

恐怖分子破壞民族團結的一個大陰謀。伊
斯蘭教主張和平，反對暴力恐怖。他呼
籲，中國應加緊制定、盡快出台反恐法。

暴恐事件破壞民族團結
郭承真表示，中國伊協將進一步在中國

穆斯林中加強伊斯蘭正道的宣傳教育工
作，組織伊斯蘭教界批駁「三股勢力」的
歪理邪說，在穆斯林的心中聚集起反對分
裂主義、極端主義、恐怖主義，維護法律
尊嚴、民族團結、社會穩定的正能量，盡
力與暴力恐怖主義作最堅決的鬥爭。
郭承真指出，伊斯蘭教主張和平，反對

暴力恐怖；主張中正之道，反對極端主
義；主張穆斯林與非穆斯林合作，反對破
壞民族團結、宗教和睦。「3．01」暴恐
事件是暴力恐怖分子破壞民族團結的一個
大陰謀，他們企圖用恐怖來割裂中華民族
血肉相連的各民族人民，破壞民族團結、
宗教和睦。他呼籲，全國各族伊斯蘭教界
人士和穆斯林群眾認清暴力恐怖分子的陰
謀，「像珍愛自己的眼睛一樣珍愛民族團
結」。

「幾天來我遇到政協會上的穆斯林委員們談到『3．
01』事件時，與我一樣，話同語，心同聲。我相信，
這也是全國廣大穆斯林的心聲。」郭承真說。

集中打擊極少數違法分子
郭承真表示，中國伊斯蘭教協會建議，針對暴力恐

怖活動的升級，中國應加緊制定、盡快出台反恐法，
以更加堅決有力地打擊暴力恐怖活動，給暴力恐怖主
義以迎頭痛擊。
郭承真同時希望全國各族人民不要把極端主義、恐

怖主義與任何特定的民族、宗教掛鈎，集中力量打擊
極少數違法犯罪的恐怖分子。「我們穆斯林要與非穆
斯林更緊密地團結在一起，讓暴力恐怖分子破壞民族
團結、宗教和睦的陰謀徹底破產。」
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法普米族委員籲搶救較少民族文化

香港文匯報訊（兩會報道組 李陽波、于珈琳）
全國政協委員、普米族著名歌手茸芭莘那昨日在接
受本報記者採訪時表示，我國較少民族文化目前已
經處於一個斷層和瀕危消亡的境地，如果不緊急加
以搶救，一旦消亡，將是我們中華民族永遠無法彌
補的損失。
茸芭莘那來自雲南的普米族，普米族全國只有4

萬人，屬於較少民族。
據茸芭莘那介紹，全國的較少民族，5萬人以下的

有18個，30萬人的有18個。他們都有一個共同的特
點，只有語言，沒有文字，本族文化都是人傳人、代
傳代，口口相傳。隨着國家的發展，城鎮化的推進，
強勢文化的滲透，較少民族文化受到較大的衝擊，文
化被逐漸同化。而很多較少民族的年輕人，都不願意
學習自己本民族的語言，尤其是一些去城裡打工的
人，都不願意回去自己的家鄉。他們本來是自然的傳

承人，但是因為他們離開
了這個地方，離自己本民
族的文化越來越遠，自然
傳承就斷層了。而一旦年
老的人去世，沒有人來接
班，用不了幾年，特別是
5萬人以下的民族文化，
就會自然消亡。另外，較
少民族往往居住在偏僻地
區，大分散、小聚居，他們和大民族雜居，然後就會
被大民族的文化及習俗所同化，衰退。
因此，茸芭莘那建議，相關機構應該真正行動起

來，用強制性的條例，縝密的監管，來保護和傳承
較少民族的文化。她同時亦建議在少數民族地區建
立博物館或者活態文化傳承館，通過多媒體的手
段，把老藝人的藝術記錄、傳承下來。

浙高院院長建議
擴大法援防冤錯

香港文匯報訊 全國人大代
表、浙江高院院長齊奇在兩會
期間表示，「我們深刻反思冤
錯案件的病灶病根之一，就在
於對律師的辯護意見不夠重
視。」齊奇建議擴大刑事辯護
的範圍。
據中新社報道，齊奇指出，
每當國家公訴人在莊嚴的法庭
上，指控那些沒有錢請律師的被告人犯罪的時候，辯
護席上常常空無一人，使整個刑事庭審缺乏應有的控
辯對抗，法庭「跛腳」現象多多，連帶庭審的正當
性、法官的居中性也常常受到質疑。
齊奇表示，刑事辯護制度是衡量一個國家或地區的
法治環境和人權保障水平的重要標尺之一。讓律師參
與刑事訴訟，保障被告人的辯護權，對防止冤錯案件
具有重要意義。
浙江法院已在率先推行擴大應當通知刑事辯護範圍
的工作，僅去年就通過浙江省法律援助中心，為8,019
名沒有錢請律師、可能被判處3年以上有期徒刑的被
告人通知律師出庭辯護。
據他介紹，浙江法院去年裁定准予檢察機關撤回起
訴的案件有152件，公訴案件8名被告人和自訴案件中
4名被告人宣告無罪，這都是在充分聽取律師刑事辯護
意見的基礎上依法作出的。
齊奇還建議，有條件的省市應擴大刑事被告人應當通
知辯護的範圍，「可在經濟較發達的省市地區先行，以
切實守住防範冤錯案件的底線，完善刑事人權保障」。

港文匯報訊（兩會報道組 田一涵）十二屆全國
人大二次會議的解放軍代表團第一次全體會議前日
舉行，代表們圍繞國防和軍隊建設重難點問題建言
獻策。第16集團軍軍長高光輝指出，隨着近年來中
國軍隊執行維和等海外軍事行動增多，應加快對海
外軍事行動的立法，及時從法律層面賦予軍隊新的
職能，不斷滿足新形勢下海外軍事行動的需求。

法律層面賦予軍隊新職能
高光輝指出，「近年來，我軍執行護航、維和等

海外軍事行動日益增多，大力推動海外軍事行動立
法，已成為刻不容緩的現實課題。」無論從合法性
需要、還是從保障行動順暢需求來看，相關立法工
作都應盡快推進，及時從法律層面賦予軍隊新的職
能。從當前現狀看，我們既有理論研究基礎，又有
實踐積累支撐，還有國際立法可資借鑒，因此加快
海外軍事行動立法也有較強的可行性。
高光輝認為，當前海外軍事行動立法應重點關注
三個方面。一是科學選擇立法模式，鑒於海外軍事
行動的社會和法律關係複雜，建議採取在同一框架
下，在不同法律層級，按照「成熟一個、制定一

個」的原則，實施分類分步立法。二是合理構建框
架體系，建議從基本法律、專門法律、配套規章三
個層面確定基本框架，同時積極參與國際規則制定
和雙邊、多邊協定的磋商簽署。三是注重動態更新
發展，在法規施行後，根據實踐的經驗教訓，及時
更新、修改、完善，與時俱進，不斷滿足新形勢下
海外軍事行動的需求。

海軍少將盼更多大噸位執法船
此外，海軍南海艦隊副政委杜本印少將說，「海

權是決定我們國家和民族命運的重要因素。」實現
中華民族偉大復興的中國夢，迫切需要我們強化海
權、維護海權。
杜本印建議，進一步突出海上維權力量建設，一
方面建設一支強大的人民海軍，繼續強化優先發展
海軍的戰略，在建設投入、力量規模、資源配置等
方面加大傾斜力度。另一方面強化海上執法力量建
設，為我海警裝備更多大噸位、遠航程、現代化的
大中型執法船。同時要加大海洋資源開發利用力
度，大力推進我國海權法理研究，積極參加國際海
上安全合作，堅持多措並舉，軍民力量齊用，進一
步掌握海上維權的主動權。

解放軍第16集團軍
中國人民解放軍第16集團軍，代號為65301

部隊，隸屬瀋陽軍區，軍部駐地
為吉林省省會長春市，被譽為
「長白猛虎」。其前身為晉冀魯
豫軍區第1縱隊。 ■百度百科
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■■茸芭莘那茸芭莘那。。
記者于珈琳記者于珈琳 攝攝

■郭承真在會議上發言。
新華社

■葉培建表示，中國科學家希望在深空探測中走得更
遠。 記者馬曉芳攝

■對外展示的中國火星探測器模型，頭部的圓錐狀物體是火星登陸器，由此可見中國火星探測項目的起點設置非
常高。 網上圖片


